

# RENOVACION

AÑO XI :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por el Consejo de redacción :: NUM. 426

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 21 de Septiembre de 1936

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Deléñdela.

Esperábamos la segunda vuelta, y ahora resulta que están entrando de la primera los más malos.  
¡Todo se arreglará!

## La Iglesia y el alto clero, contra la religión

Toda España ha escuchado el gimoteo del clero español. Su quejumbre de pobreza impresionó a ese bandido tan emocional que se llama Lerroux, y les regaló aquellos 16 millones de haber anual. Era en los tiempos en que las «pobrecitas» Ordenes religiosas establecían, con los demás terratenientes, el salario campesino de una peseta.

Cualquiera que recuerde aquella campaña supondría un clero empobrecido, arruinado, a punto de desesperación. Y, efectivamente, el clero, en su acervo de sacerdotes rurales, vivía miserable y paupérrimamente. Pero las cuentas corrientes de los obispos, las sólidas fortunas de Ordenes y Congregaciones se enriquecían, hasta el extremo que estamos comprobando hoy.

Un día se hallan 200 millones a las «Hermanitas de los Pobres»; otra partida de millones se le encuentra al obispo de Sigüenza; más tarde son los de Murcia, Jaén y Madrid, a los que se les descubrieron una fortuna considerable... Continuamente aparece esta fortuna acumulada en el expolio, que determinaba ese lujo insultante, esa aristocracia feudal que llevó al clero al pacto con la casta dominante que hoy se ha sublevado contra la España de los pobres, de los trabajadores, de los campesinos, de los hombres libres que luchan y aspiran al bienestar del pueblo.

La Iglesia y sus pontífices han ahogado en sangre toda su influencia sobre las clases populares que pudieran seguirles. Los católicos sinceros, un pueblo de espíritu cristiano como el vasco, han comprendido que nadie como estos jefes eclesiásticos cargados de oro niegan y ultrajan una doctrina de humildad.

La farsa ha tocado a su fin. De ahora en adelante esas gentes, especuladoras de un sentimiento respetable, mercaderes de la religión y la fe, tendrán enfrente la protesta y la abominación de los mismos fieles. Se han enriquecido mientras el pueblo padecía hambre y sed de justicia, de libertad y de pan.

Han alimentado las peores pasiones, la codicia más ruin. Como usureros corrompidos tarifaron las indulgencias y la absolución. Los pecados tenían un precio y las penitencias una tarifa. Un bandido como March pudo comprar los obispos que quiso por un puñado de oro. El crucifijo se levantó sobre los cañones y se le quemó de pólvora negra la cara sangrante a la imagen crucificada. Promiscuaron con moros infieles; sellaron el sacrilegio de maridar a Mahoma y a Jesús para la destrucción, el saqueo, la violación y el crimen.

Esa ha sido la labor del alto clero español; ése el ejemplo de mansedumbre y de pobreza; ésa la negación de toda idea espiritual.

Ahitos de oro, de sangre, los clérigos pistoleros representan la demolición de la Iglesia como signo de esclavitud, de opresión y de dominio feudal. En las ruinas de lo que en España se está liquidando, parece esta lonja de concupiscencia también.

Nuestro respeto a estos católicos del pueblo, a esos sacerdotes humildes y a cuantos no quieran convertir un credo de paz en instrumento de lucro, esclavitud y muerte.

## TRIBUNAL POPULAR POZOBLANCO

El Tribunal Popular de Jaén, se trasladó al pueblo mencionado para juzgar la causa de 22 detenidos por la sublevación fascista, siendo juzgados por dicho Tribunal del pueblo y fiscal Pedro Jiménez Espejo, el que ha dado muestras de una gran justicia y competencia en dichos sumarios, juzgando de la siguiente manera:

18 penas de muerte, dos reclusiones temporales, una prisión mayor y un indulto.

El juicio se celebró a presencia de todo el pueblo, que oyó el veredicto y penas impuestas de acuerdo con la justicia del pueblo.

La Diputación Provincial de Madrid ha propuesto al Gobernador Civil la segunda lista de cesantes de empleados de la misma desafectos al régimen. Y nosotros preguntamos: ¿A qué aguarda la Diputación de Jaén para formar su segunda lista de notorios empleados enemigos del pueblo y de la República?

¿Se espera a que el pueblo comija ciertas debilidades, ya latentes?

## Ha muerto el camarada Fernando de Rosa

A la lista interminable de héroes jóvenes que en todos los frentes se baten como bravos, manteniendo alta la bandera de la organización juvenil, un nuevo nombre hay que agregar a los caídos: el camarada Fernando de Rosa, muerto días pasados por el plomo enemigo en una operación decisiva al mando de su batallón.

El camarada De Rosa fué uno de los primeros organizadores de los batallones juveniles. En el «Octubre» se destacó por sus dotes de mando, siendo elegido jefe de la unidad que en los combates más peligrosos ha cubierto de gloria a la juventud combatiente.

Ha caído defendiendo el porvenir de la juventud, la causa por la que siempre luchó este joven italiano, adscrito a las filas de la Juventud Socialista Unificada.

El camarada Fernando de Rosa jugó un papel importante en las lu-

## ¡SALUD, CAMARADAS!

Gracias decimos nosotros. Es de agradecer, no faltaba más, que le digan a uno salud los que siempre le han deseado la muerte.

Es gracioso, graciosísimo, oír hoy en boca de esa canalla la frase tan dulce como cariñosa: ¡Salud!

¿Qué significa esto? Significa para nosotros el más grande de los insultos.

Esas malas personas que en octubre nos señalaban con el dedo diciendo a la policía ese es un extremista, no pueden ahora desearnos salud. No pueden. Es una farsa.

Los que deseaban con toda su alma el exterminio de la clase trabajadora, teniéndola sumida en la miseria más espantosa, no puede sentir dentro de su corazón endurecido la verdadera significación de esta palabra ni desear la felicidad de nadie.

Por ello cuando oigo pronunciar esta frase por boca de seres despreciables, siento odio y repugnancia, al ver como las gentes no son más que farsantes e hipócritas, no quedando en mi alma ni un átomo de sensibilidad.

Desprecio a estas gentes y las maldigo. Los que llevan en su sangre el germen de la traición, los que sin contemplación de ninguna clase nos hubieran asesinado en unión de nuestros hijos, no pueden desearnos salud y bienestar.

Creo, y conmigo estarán muchos, que en vez de desearnos salud, lo que hacen es maldecirnos.

F.

chas de Octubre de 1934 en Madrid. Al frente de los destacamentos milicianos, ya entonces organizados, luchó en la calle hasta el momento de su detención. En la cárcel fué víctima de los más duros castigos, que no consiguieron abatir su temple de hierro.

Al recobrar la libertad, el camarada De Rosa trabajó sin descanso por la organización juvenil. Y en el Congreso de Unificación de las Juventudes fué elegido miembro de la dirección de Madrid. En este puesto laboró por la organización de las Milicias. Al mismo tiempo, empleaba su gran capacidad de trabajo en la redacción de nuestro fraternal colega «Claridad» y en «Juventud», el gran periódico órgano de la Comisión Nacional de Unificación.

No conocerá la jornada victoriosa. Pero sus compañeros de armas, los mejores camaradas de lucha, marcharán bajo su nombre a las cumbres de la Sierra, poniendo todo su empeño, su amor y su confianza en la lucha que vengará a todos los caídos.

Leed RENOVACION

## Lo que no se explica

Si estamos en plan de economía, ¿por qué se ha hecho un nuevo nombramiento en la sección de obras de nuestro Ayuntamiento, no siendo necesario, toda vez que sus funciones están recogidas y ampliadas por un perito aparejador, que a su vez es auxiliar del arquitecto?

Parece ser que en la Excm. Diputación pasará igual con este cargo.

Nos parece francamente censurable, y en su día las organizaciones exigirán las correspondientes responsabilidades a todos aquellos que atribuyéndose facultades de que carecen, hacen nombramientos de personal sin la intervención o a espaldas de los organismos sindicales y políticos.

## Un donativo para pro-infancia

A requerimiento del Alcalde, como Tesorero del Comité pro-Infancia, don Julián Delgado Blasco, Tesorero de la extinguida Cofradía del Cristo de la Buena Muerte, ha hecho entrega de los fondos de dicha congregación ascendentes a pesetas 5.783,12 con destino a engrosar el fondo del referido Comité pro-Infancia.

## Si estallase ahora la guerra europea

Los intelectuales de todos los países democráticos, los portavoces del proletariado, los líderes sindicales de mayor prestigio, las figuras más egregias de la vida política de Francia e Inglaterra han repetido en todos los tonos, con rotunda convicción, que los luchadores del Frente Popular de España, pelean por todos los demócratas del mundo, que vierten su sangre generosa en defensa de todos los hombres libres. «El Journal de Moscú» afirma que España, al igual que lo hizo durante la guerra de la Independencia, vierte su sangre en beneficio de las demás potencias. Es posible que la gran mayoría de los demócratas de Europa, en especial los de Francia e Inglaterra, no vean en toda su realidad palpable e inmediata la verdad que encierran semejantes afirmaciones. Los trabajadores de Francia y de Inglaterra vibran de emocionada simpatía porque se sienten ideológicamente unidos a nosotros. Vamos a intentar hacerles comprender que también están unidos al proletariado español que lucha contra el fascismo por lazos materiales fortísimos, hasta el punto de que nuestra ruina acarrearía fatalmente la ruina suya.

Asomémonos al mapa de la lucha guerrera. Sigamos el grueso trazo que marca los frentes de batalla en que pelean nuestros milicianos. Y preguntémos por un momento: ¿Si estallase ahora la guerra europea?...

Las potencias fascistas—cruz gamada, fajo de vergajos, flechas y yugo—dispondrían en este momento de casi toda la costa, a ambos lados del Estrecho de Gibraltar. El Peñón, cogido entre los fuegos de los cañones de Ceuta y los que se instalan en Sierra Carbonera, resultaría posición insostenible, a despecho de los cañones de la escuadra inglesa. Una de las dos puertas del Mediterráneo quedaba así cerrada. Francia tendría que luchar, a vida o muerte, por la supremacía de este

mar. La isla de Mallorca, base naval del enemigo, se alzaría como amenaza mortal para sus comunicaciones con las provincias y protectorados del norte de África, secularmente codiciados por quienes se proclaman sucesores de la Roma de los Césares.

No sería menor el peligro para Francia e Inglaterra por las rutas intercontinentales del Atlántico. El fascismo vaticanista de Portugal se siente mucho más cerca de los demás fascismos europeos que de la democracia inglesa. Fatalmente caería de su lado. Lisboa, las Azores, las Canarias y los puertos y rías de Galicia constituyen magníficas bases para los cruceros y para los submarinos encargados de perturbar o interrumpir el comercio marítimo, vital para Inglaterra sobre todo.

Otra amenaza no menos grave que las anteriores supondría para Francia la presencia en su frontera pirenaica de las fuerzas facciosas españolas, reforzadas posiblemente con contingentes de otra nación peninsular, encuadradas por mandos europeos y dotadas de material de guerra moderno. Los insurgentes españoles consideran el frente de Irún como decisivo para ellos. Por eso han acumulado en él sus mejores fuerzas y sus más poderosos elementos de guerra. Es indudable que su objetivo es el puerto de Pasajes, puerto natural que sin gran trabajo puede hacerse inexpugnable, y desde el que podrían cortar el comercio de los puertos franceses del golfo de Vizcaya. Burdeos es uno de ellos.

Si estallase ahora la guerra europea, se encontrarían en situación desventajosa las democracias de Francia y de Inglaterra. Su neutralidad de ahora nos perjudica a nosotros; a ellas, andando el tiempo, puede resultarles catastrófica.

**¡Comaradas!**  
Leed y propagad  
**Renovación**

## Ha dicho Ossorio y Gallardo

Por su importancia, y para que los lean los que no lo hayan hecho, publicamos algunos párrafos del brillante discurso de este gran español y que son como sigue:

GOBIERNO DE  
LA VICTORIA

Sin embargo, no ha de entenderse que éste sea un Gobierno socialista. Es un Gobierno de guerra, cuyo programa consiste en vencer al enemigo. De lo demás se hablará después.

Naturalmente, ese «después» constituirá un enorme empuje socializante. Ya el pueblo, al propio tiempo que se bate, coloca espontáneamente los cimientos del porvenir. Se incauta de palacios y conventos y los dedica a escuelas, hospitales, bibliotecas, sanatorios y cuarteles para Milicias. Se incauta de industrias y constituye cooperativas de producción. Se incauta de la tierra y ensaya sistemas de explotación colectivista. Un mundo nuevo alborea. No tengo miedo de que en España comience una revolución como la rusa. Es mucho más verosímil esperar que España aproveche la lección aprendida por los Soviets en veinte años. Los señores incógnitos e incomprensibles y holgazanes, que nos llamaban bolcheviques a los demócratas cristianos han quedado servidos. Ahora verán a que queda reducido el oficio de rentista.

He hecho esta exposición demasiado larga para demostrar que cuanto en España sucede es consecuencia inexorable de la historia de medio siglo. La aristocracia, los adinerados, el clero y el Ejército, no quisieron asentar la monarquía sobre realidades, repudiaron la revolución desde arriba que preconizaba Maura, condenaron como seres malditos a los cristianos sociales, combatieron sin cuartel y sin decoro a una República conservadora, adoraron las dictaduras de chafarote y espuelas, sostuvieron una religión con imágenes cargadas de joyas y con prelados de insultante lujo, lo fiaron todo a la caridad, pero negaron la justicia; desencadenaron la más sangrienta guerra civil que conoce nuestra historia, y, en fin, resolvieron defender a Cristo con tropas moras.»

## ¿QUERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer  
y más barato, en el

**Restaurant  
Café**

**IDEAL  
BAR**

Todos los días  
un cubierto a base de entremeses,  
cuatro platos, pan, vino y postre, por  
4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO := JAÉN

## Lo que significa el complot descubierto en Italia por el fascismo

Por Luigi Gallo

El hecho de que los periódicos fascistas hayan tenido que hablar de un «complot comunista» y de detenciones en masa en Italia, de que el mismo ministro de la Propaganda haya tenido que admitir que entre los detenidos hay personalidades del partido y de las organizaciones fascistas, tiene una gran importancia. Demuestra la amplitud del movimiento, que no se trata solamente del descubrimiento de la habitual «Célula comunista», ni de un complot de algunas personalidades notables. Se trata, dentro de la situación actual, de un vasto movimiento de descontento popular, que se extiende a los centros más importantes de Italia y a las bases mismas del fascismo, arrastrando a ciertos dirigentes.

Este movimiento obedece a razones profundas de la política seguida por el Gobierno fascista: política de hambre en el interior y de provocación de la guerra en el exterior.

Las consecuencias económicas de la guerra de Abisinia comienzan a hacerse sentir en Italia. Terminada la guerra en Abisinia, el fascismo italiano, en vez de comenzar una política internacional de paz, ha redoblado sus provocaciones de guerra mundial. Se ha aliado al fascismo alemán, al cual ha tenido que sacrificar sus mejores posiciones en los Balcanes con el sólo propósito de adquirir aliados para sus planes de agresión en el Mediterráneo y contra las democracias de Francia y España. No es un secreto para nadie—ni aun en Italia—que los fascistas italianos y alemanes son los que inspiran el ejército faccioso de los generales españoles, que se han sublevado contra su propia patria. El objeto de los fascistas italianos y alemanes es poner mano sobre una parte de los territorios españoles.

Pero estos planes vergonzosos no pueden realizarse sin pasar por una espantosa guerra mundial.

Por solidaridad con el pueblo español y por horror a una nueva guerra, el pueblo italiano se opone cada vez más vigorosamente, a la política fascista.

Esta política traiciona los intereses más vitales de Italia. Al abrirle al hitlerismo la vía de los Balcanes y del Mediterráneo, destruye los resultados de siglos de lucha por la unidad y la independencia de Italia.

No son ya ahora solamente los pequeños grupos de proletarios de vanguardia los que se oponen al fascismo. También se oponen a él los demócratas, los intelectuales más comprensivos, los mismos fascistas, que temen por la suerte de su país. Todos ellos comienzan a comprender que la política fascista conduce a Italia a la ruina.

Las tradiciones de libertad, las tradiciones de Garibaldi, que luchó en todos los países del mundo por la libertad y la independencia de los pueblos, no han muerto en Italia.

Todos los italianos conscientes del honor de su país no quieren que las nobles y gloriosas tradiciones de su pueblo sean destruidas por el fascismo.

Son todos estos elementos, que actúan dentro de la situación italiana, quienes incitan a los mejores italianos a preguntar adónde les conduce el fascismo. Comprenden que la política fascista que ayuda a los generales españoles, traidores a su patria, conduce a una nueva guerra mundial y a la ruina de Italia. Quieren que sea respetada la voluntad del pueblo español de vivir en libertad y bajo el Gobierno que él mismo libremente se ha dado. Quieren que a la política fascista de guerra, reemplace una política de paz y de armonía con todas las democracias, en primer lugar, con Francia y España. El acuerdo y la amistad entre los tres grandes países mediterráneos significaría la seguridad de la paz de Europa.

El Partido Comunista italiano, portaestandarte de una política de paz, de libertad y de progreso, encuentra cada vez más numerosas adhesiones en todas las capas sociales y entre los propios fascistas.

Esto explica por qué el descubrimiento de un pretendido «complot comunista» haya determinado la detención de dirigentes fascistas.

No se trata de un complot en el sentido habitual de la palabra. Tampoco se trata de la detención de comunistas disfrazados de fascistas. No; se trata de un vasto movimiento popular contra el fascismo y de solidaridad con el pueblo español, que el Gobierno italiano intenta destruir por medio de detenciones en masa; movimiento que se extiende a todas las fuerzas sanas, a todos los italianos que aman a su país y a la libertad.

Es la Italia de Garibaldi, la Italia del pueblo, que, siguiendo el ejemplo del pueblo francés y a la luz de las luchas heroicas por la libertad que se desarrollan en el presente momento en España, quiere emprender también la lucha al lado de sus hermanos de todos los países para edificar junto con ellos un porvenir de paz, de libertad y de progreso.

**JOSE JIMENEZ JEREZ - JAÉN**

iiii

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS

Plaza de San Francisco, 7 — Jaén

**Enfermo**

Se halla hospitalizado en esta capital, con motivo de haber sufrido un grave accidente de automóvil cuando se dirigía al frente de Iznalloz, el heroico cabo de Aviación, Benjamín Alcañiz Fernández, afecto a la base aérea de Burguete, de guarnición en Los Alcázares (Murcia).

Le deseamos un pronto y total restablecimiento a tan querido camarada.

## Si quereis comer

CON ECONOMIA Y ESMERO, VISITAD LA CASA DE

Suñol el Cocinero

EN ELLA ENCONTRAREIS RACIONES

ECONOMICAS A LA CARTA

No equivocarse: PUERTA BARRERA (frente a CUBERO)

RAFAEL SUÑOL.--Julio Burell, 13.--Jaén.

# Los que están "por encima de la contienda,"

por Margarita Nelken

Por la Prensa nos enteramos de que D. José Ortega y Gasset, ilustre filósofo, o ilustre profesor de Filosofía—que no es lo mismo—, acaba de llegar a Francia con su familia. También nos enteramos de que se propone dedicar una temporada al descanso.

El comentario brota espontáneamente: ¡Dichoso él, que puede descansar! Entiéndase bien: la dicha no estriba aquí en tener lugar para el reposo posibilidades físicas, sino posibilidades morales; en que a uno le sea posible sustraerse de tal modo al momento que vivimos, que le sea factible olvidarse de los imperativos de este momento, que no permitan en ninguno, ni en el intelectual ilustre, ni en el más anónimo de los ciudadanos, ni en el que lucha con el fusil, ni en el que, con la pluma o con cualquier actividad de retaguardia, protege esa lucha, entregarse al sosiego de los tiempos normales. Segundo comentario obligado, fruto natural del primero: ¿qué sentido de la responsabilidad histórica, de la solidaridad humana, y qué adormitamiento de conciencia será preciso tener para, en estos momentos, poder descansar?

Sabemos que Goethe seguía con sus especulaciones metafísicas mientras atronaba el espacio, en torno a él, el cañoneo de Valmy, que sepultaba a un mundo. También sabemos que Romain Rolland, durante la guerra mundial, buscó en Suiza el refugio necesario para permanecer «por encima de la contienda». No confundamos: Goethe, trabajando en el suelo que quería aplastar el avance revolucionario del triunfo francés en Valmy, aspiraba nada menos que a sustraerse al ambiente en que vivía, y, por tanto, situábase contra este ambiente. Romain Rolland, al huir del ambiente de la Francia de la guerra mundial, pretendía nada menos que gritar al mundo—el primero—la verdad de esa guerra, cuyo triunfo no había de ser ni de alemanes ni de franceses, sino del imperalismo más desenfrenado al servicio de las oligarquías, del capitalismo. Y precisamente los ejemplos de Goethe y el de Romain Rolland son los que han de servirnos para juzgar a quienes, en esta hora, pretenden sustraerse, en un descanso buscado fuera de España, a la realidad de nuestra contienda.

Para Goethe y para Romain Rolland, el horizonte ofrecíase muy claro: significaba protesta contra su propio ambiente. ¿Significa acaso igual este voluntario alejamiento, este «posible reposo» de don

José Ortega Gasset y su familia? Nada nos autoriza a decirlo, afirman algunos. Si podemos proclamar, sin temor a poder ser desmentidos, que quien, no teniendo alguna misión muy precisa que realizar, traspasa en estos momentos por su propio impulso, la frontera, demuestra dos cosas: la primera, querer alejarse de nuestro momento y de su atmósfera; la segunda, hallar en su mentalidad y en su sensibilidad los factores necesarios para poder resistir este alejamiento de un momento y una atmósfera de los cuales están pendientes, con una exaltación lindante en la angustia, los que por obligación se ven alejados de ellos.

Ya hemos dicho en otro artículo que no creíamos en los neutros. Los que voluntariamente se sitúan por encima de la contienda demuestran, o, como Goethe, que el triunfo que anhelan no es el del campo en que se encuentran, o, como Romain Rolland, que no creen en la justicia del triunfo. A don José Ortega y Gasset la insurrección fascista le sorprendió en el campo leal; nada autoriza a decir que, mentalmente, se hallaba en el otro: cuesta trabajo pensar que un hombre de inteligencia esclarecida pudiera ni por esmo, solidarizarse con una militarada que representa la vileza y chabacanería máximas. Pero bueno será no olvidar, ante este anhelo de descanso transpirenaico del ilustre profesor de Filosofía, que prestaba—y no sabemos si sigue prestando—la solidaridad de su firma a revistas hitlerianas; o sea, que no sentía ninguna repugnancia en ver su filosófico e ilustre nombre junto a los de unos «herr professors» que privaban a Alemania, por el destierro o por el hacha, de sus más nobles valores. Hay muchas maneras de ayudar al fascismo y a su advenimiento: no es la menos eficaz la incubación, en torno a una revista «selecta», de delicuescencias cultivadoras de la deshumanización del arte, en momentos en que las torres de marfil, y aun de celuloide, significaban oposición a una voluntad de creación artística a tono con el engrandecimiento de la colectividad. No se tomen, pues, estas líneas como protesta por la marcha al extranjero de un colaborador de publicaciones de la Alemania hitleriana; nos parece, por el contrario, que don José Ortega y Gasset nada tenía que hacer en la España nuestra, la que, frente a la barbarie de los émulos españoles y rifeños de Hitler, no permite a nadie actitudes olímpicas. Ahora bien: convendrá, en su día, no ol-

## Sindicato Nacional de Maestros

(SECCION DE JAEN)

COMITÉ DE ENLACE

Se pone en conocimiento de los Maestros que pertenecen asociados a la Federación de Trabajadores de la Enseñanza (F. E. T. E.) y Asociación Nacional del Magisterio (A. N. M.), como en el día de hoy han quedado fusionadas ambas Asociaciones en la provincia, de acuerdo con instrucciones recibidas de las Ejecutivas nacionales, constituyendo una Sección de la Unión General de Trabajadores.

El Comité de enlace provincial, ha quedado constituido de la siguiente forma:

Presidente, Diego Cabrera Torres; Vicepresidente, Francisco Fernández Cazorla; Secretario, Francisco Pérez Ruibérriz; Tesorero, José Santiburcio de la Cruz; Vocales, Francisco Martín Gracia, Antonio Ruiz Saura.

Lo que se hace público para los efectos.

Jaén, 15 Septiembre 1936.—Visto bueno.—El Presidente, Francisco Fernández Cazorla.—El Secretario, Francisco Pérez Ruibérriz.

## PAVONI

LOS MEJORES VINOS

MANCHEGOS EN ESTA

CERVECERIA

INFINIDAD DE APERITIVOS

Talavera, 5 - JAÉN

vidar que en los momentos presentes el ilustre profesor de Filosofía pudo entregarse al descanso y, para mejor gozar de esta posibilidad, se alejó voluntariamente del corazón en carne viva de la España en lucha por la libertad del mundo. Y convendría, ya hoy, conocer quién o quiénes se prestaron, y en nombre de qué razones, a que la frontera, herméticamente cerrada, cual es lógico en tiempo de guerra, para los demás ciudadanos, se abriese anchura para dar paso a quien será ilustre profesor de Filosofía y hasta si se quiere ilustre filósofo, pero ha demostrado desde luego, con su «descanso», no tener nada de un ciudadano ejemplar.

Que si todas las condescendencias nos parecen pocas para el artista, el escritor, el hombre de ciencia, que constituyen las mejores posibilidades de progreso de su patria no creemos merezcan, en estas horas de lucha sin cuartel, especial interés quienes se hallan incapacitados, por su carencia de comprensión de la línea divisoria de dos mundos, o por su conveniencia personal, o por su contextura mental vertida en moldes arcaicos, para percatarse de los deberes que les incumben. Y, antes de que a mayor altura mayores derechos, a mayor altura mayores deberes.

¡Descanse con toda paz don José Ortega y Gasset en el extranjero y en compañía de su familia! De los que hoy puede prescindir España, el mundo nuevo que España está forjando ya no los necesita.

Leed y propagad  
**RENOVACION**

## El alarmismo y los alarmistas

Nuestras fuerzas continúan su acción victoriosa en todos los frentes. Nuevos reductos rebeldes caen cada día en nuestro poder y fuertes contingentes de soldados se pasan a las filas leales. El panorama de la guerra, malizado por los triunfos en Aragón y Andalucía y por la admirable resistencia en Extremadura, es francamente halagüeño.

Contra estos éxitos sucesivos y crecientes de los luchadores de la República combaten nuestros enemigos con toda clase de armas. Una de ellas es el alarmismo. Siempre hay para los alarmistas conscientes ocasión de escándalo o de murmullo, operan con noticias fantásticas, con referencias extranjeras falsas o con informes veraces, hábilmente amañados. El objeto es alarmar, y todos los procedimientos son buenos.

La campaña, justo es consignarlo, ha fracasado. Y ha fracasado por dos motivos fundamentales: porque el número de alarmistas en libertad de acción va siendo cada día menor y porque el admirable espíritu de las masas de retaguardia destruye el efecto que se proponen causar los propagadores de mentiras derrotistas.

Frente a estas gentes, interesadas en que la desconfianza y el desaliento cundan, la consigna popular es bien conocida: No pasa nada, y si pasa, no importa.

Seguimos adelante en nuestra lucha contra los traidores. Hoy solamente reunimos victorias. Descontado el final, son inevitables, sin embargo, las oscilaciones de la guerra, que hasta para los triunfadores guarda reveses. Pues bien; cuando se produzcan, aceptémosles serenamente, sin estrépito ni pesimismo quejumbroso.

No pasa nada. Lo único que debe pasar es que los alarmistas se convenzan de que su profesión es, hoy por hoy y a pesar de los riesgos del frente, la más peligrosa que se conoce.

Y si pasara algo, que nadie se arredre. La lucha prosigue, y el final victorioso es absolutamente nuestro. No son estos momentos de alarmas inconscientes, sino de serenidad y de temple.

Si todos nos lo proponemos con firmeza, desaparecerá en seguida ese morbo alarmista, alimentado por quienes no han tenido coraje ni ocasión para lucir en las trincheras de los facciosos la bandera bicolor, pero la guardan bajo el gesto externo de un izquierdismo a prueba de milas noticias, que siempre hay oportunidad de prodigar.

**¡Obreros!**  
suscribíos a  
**Renovación**

**¿Cocina abundante y de exquisitos manjares?**

LA QUE EXISTE EN LA REPOSTERÍA DEL

**Casino de Artesanos**  
ASÍ COMO SUS VINOS Y CERVEZA SON INCOMPARABLES

## NUESTRO DEBER

Quisiera que mis palabras se impregnaran en la mente de todas las personas de sentimientos libres; que todos en general, vanguardia y retaguardia coincidieran conmigo igual que coincidimos todos al alzarnos con las armas en la mano contra los que no teniendo otra salida para salvaguardar sus privilegios, trataron de acabar para siempre con la República democrática para implantar la dictadura fascista más salvaje del mundo en nuestro país.

Pues si esto es así, si todos estuvimos prestos el 17 de Junio para aplastar definitivamente a la casta señorial, más aún debemos estarlo ahora, puesto que vivimos los momentos más históricos de la clase trabajadora en la historia de España.

El movimiento revolucionario español es el tictac de los corazones humildes internacional, porque ven en nuestro triunfo el aplastamiento definitivo del fascio, incluso en aquellos países donde impera el hacha y el patíbulo como en Alemania, Italia y Portugal.

Nosotros, que tenemos experiencia de los dos años y medio del bien negro sufridos; que hemos conocido los crímenes más horribles del mundo cometidos por estas gentes en el octubre rojo, y por si era poco lo siguen cometiendo con creces en los pueblos que, en su retirada desesperada abandonan, por el ímpetu de nuestros avances, no debemos perder ni un minuto siquiera en nada que no nos sea útil para la situación presente.

No perdamos el tiempo en discutir, sectariamente, en si los socialistas son así, si los de la C. N. T. son así o si los comunistas son de la otra manera.

Ahora, lo que nos interesa a todos es la exterminación de ese enemigo canallasco y asesino que campa por nuestro suelo.

Si alguien, sea quien sea y pertenezca al partido político que sea, tratase de interrumpir nuestra marcha arrolladora, con su desastrosa labor sectaria, a ese alguien hay que conceptuarlo como un contrarrevolucionario, y, por lo tanto, darle su merecido.

El deber de la vanguardia es: obediencia, disciplina, camaradería y arrojo en la lucha contra nuestro más encarnizado enemigo. El de la retaguardia: organización política y sindical, buena administración en los pueblos libres de la reacción y mejor desarrollo en los lugares del trabajo, tanto en la ciudad como en el campo.

Que nadie flaquee en su cometido, que nadie se retire de su puesto y que todos seamos un buen soldado de la revolución democrática. De esta forma seremos invencibles. ¡Viva la España libre!

MANUEL GARCIA ALVAREZ  
Fusilero de la 3.ª Compañía del Batallón de Jaén y agregado al Parque de Intendencia.

**Café-Bar Regional**  
SERVICIO ESMERADÍSIMO  
CERVEZA MUY FRIA  
APERITIVOS DE TODAS CLASES

Martínez Molina, núm. 10 - JAÉN  
Teléfono 347

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

**Pasaportes para visitar el extranjero.**

## ¡A ver esos que duermen en la retaguardia! ¡O esos que ya preparan su acomodo! ¿No oís el cañón, todavía?

**No hay que aceptar la tónica que da el enemigo. No hay que caer en sus redes**

«Solidaridad Obrera» dice en su editorial de días pasados que es curioso que en las alturas a que nos hallamos de la pugna entablada excusemos la rapidez de las medidas bélicas por un sentido humanitario que no encaja en las circunstancias actuales.

Refiriéndose a Oviedo y al Alcázar de Toledo, dice que la prensa relata que las poblaciones cercadas no han sido tomadas porque se quiere respetar a la población civil, y se alega que los facciosos retienen a las mujeres y a los niños. No es hora —agrega— de enretenernos en sentimentalismos que a la postre redundan en perjuicio de la revolución. Cada minuto que transcurre supone una pérdida cuantiosa para nuestras realizaciones inmediatas. Parece talmente que aceptamos la tónica que da el enemigo. Al secundar la trayectoria que ha trazado caemos de plano en sus redes.

Ha de elaborarse un plan de guerra que ha de responder a una serie de características que se esparcen por todos los frentes de combate. Mientras no maniobremos de acuerdo con un guión forjado por los técnicos y controlado por los trabajadores, seguiremos empleando largas semanas por la consecución de los objetivos que de proceder coordinadamente se lograrían en breve tiempo. Se debe emprender la ofensiva. No se ha de reparar en contemplaciones al enemigo. Se le ha de aplastar aunque se halle salvaguardado por setes indefensos. Nuestra misión es la de desbrozar la senda revolucionaria. Hay que abatir al enemigo sin consideración ni vacilaciones. Una hora menospreciada representa una pérdida inmediata.

TAL COMO VIENE

### Sin pasión

Ratifico y rectifico

Teniendo presente una nota que por la radio fué comunicada a los españoles, por la Sociedad de Dependientes municipales de Jaén, se me ocurre pergeñar unas cuartillas haciendo un comentario sobre la actuación del frente de funcionarios públicos.

No creí jamás que decir la verdad tal cual uno la sabe (pero verdad al fin) ocasionara molestias personales; ni tampoco podía yo suponer que en letras de molde y grandes había que decir los nombres de los que hasta en Pekín saben los que son republicanos en Jaén y como tales actúan en Correos en los Comités del Frente Popular y en distintos cargos.

Yo decía que al aprobar las nóminas se recibía la patente republicana; y como dar esta patente a muchos funcionarios públicos suponía una cobardía, me permití comentar duramente. ¿Es delito pensar y criticar honradamente ante hechos como el que nos ocupa?

De ciertos funcionarios me informé en plena calle y Centro, en voz fuerte y ante muchos republicanos; me hice eco de ello porque incapaz de mentir, creo que cuando se hace una afirmación en público es porque es verdad.

Leí y releí un artículo publicado en «Política» con el título: «En la

guerra como en la guerra» y de él saqué muchas enseñanzas; nadie me verá pedir árnica para quien la voz pública acuse; no soy hombre fácil al halago; soy huraño y esquinado porque no admito las medias tintas; ello me ocasiona molestias y me proporciona enemistades; no me preocupan. Yo sigo adelante por el esclarecimiento de la verdad, pues a ello me obligan mis convicciones.

Sé que el camino a recorrer es abrupto, procuraré ir despacio y si caigo... mala suerte.

Patentes de republicanos las pueden dar los consagrados, y en Jaén todos los conocemos; pero no se me diga que lo sean los que el año 34 y 35 brillaron por su ausencia de los centros donde se reunía a diario la familia republicana.

ANTONIO ROJAS COBO

NOTA.—No he conversado con el Sr. Briones desde marzo y con Cruz Rodríguez desde la noche que prestó servicio de guardia en el Centro Republicano; como eran los primeros días nada pudimos hablar de su asunto, por lo que huelga la defensa interesada.

El que crea lo contrario ni me conoce ni tiene derecho a que yo diga que es persona decente. Todo se hubiera evitado, si las máximas autoridades al tener conocimiento de que funcionaba un Frente Popular de Funcionarios se hubieran aprestado a fiscalizar su obra.

A. R. C.

ANTE LAS RUINAS DEL  
ALCAZAR

### DOS CONTRASTES

La generosidad del Gobierno de la República para con los rebeldes del Alcázar toledano puede servir de ejemplo y de símbolo de toda una conducta seguida por el pueblo a través de esta guerra civil, en la que el enemigo empleó las peores armas de la traición y la ferocidad. Hace cerca de dos meses, los jefes militares, con la Guardia civil y el gobernador de Yeste, sublevados, se encerraron con mujeres y niños inocentes, con obreros secuestrados, en la fortaleza del Alcázar. Toledo, en su provincia y en su población, quedó totalmente en nuestro poder. No quedaba más que el edificio siniestro y monumental. Y desde entonces comenzaron las conminaciones para su evacuación. Desde entonces se mantuvo una tregua, cuya generosidad no se comprenderá nunca bastante para que los rebeldes depusieran su actitud, una actitud criminal y cobarde que iba a costar ríos de sangre inocente. En el cerco y vigilancia del Alcázar, hemos entretenido armas y hombres dispuestos a pelear en cualquier frente; hemos arriesgado posiciones que el enemigo pudiera desear para intentar la ayuda de los refugiados en el Alcázar.

Todo esto para llegar al último momento, y en el último momento aún se prolonga la gestión para salvar los centenares de soldados, mujeres y niños que con ellos retienen los jefes. Les hemos ofrecido la justicia serena de nuestros Tribunales populares. Un sacerdote les llevó el consuelo que solicitaban; aún se retardó la ejecución del plan definitivo en otras veinticuatro horas, y todavía hoy se va a realizar la postrer tentativa. ¿Cabe mayor hidalguía, cabe mayor nobleza en la lucha que la adoptada por el Gobierno español? Queremos salvar las vidas sin culpa y queremos entregar la justicia, no a la destrucción implacable, las responsables.

La matanza al uso de los toros de lidia del diputado socialista Andrés y Manso; las chizas de Carmona, incendiadas con las familias humildes—mujeres y criaturas—dentro; en Sevilla, las bestias de Queipo rapan las cabelleras a nuestras mujeres y les dejan dibujada con el caballo estricto la insignia del fascio. Luego ríen a carcajadas zoológicas, desde los sillonzos del Casino, los señores feudales. En la vanguardia del saqueo precipitan a moros que violen a las campesinas espantadas y ultrajan la carne sagrada de nuestras enfermeras (como ocurrió, para baldón de esa hez podrida del fascismo, en Pegerinos). Bombardean los pueblos de la retaguardia, inde-

**De interés para todas las  
sociedades obreras**

El Comité provincial del Frente Popular de Jaén, ha comunicado a la Federación Local de Sociedades Obreras, el siguiente e interesante acuerdo:

«Para normalizar todo cuanto se refiere a incautaciones de edificios e industrias en esta capital, evitando que la libre iniciativa pueda entorpecer la labor de coordinación de esfuerzos encomendada a este Comité provincial, teniendo en cuenta, además, que corresponde al señor Gobernador Civil conceder esta clase de autorizaciones y es dicho Comité provincial quien asesora a dicha autoridad, se acuerda que todas las incautaciones deberán ser solicitadas del Comité provincial del Frente Popular, quien después de estudiar los fundamentos de la petición y la conveniencia de la medida que se solicita, propondrá al señor Gobernador lo procedente, entendiéndose siempre que la incautación se lleva a cabo en nombre y a disposición del Frente Popular provincial, quien delegará en el Partido o Asociación que deba hacerse cargo de lo incautado para su conservación o explotación.»

\*\*

La Federación tenemos conocimiento de que ha acordado hacer suyo este acuerdo y recomendar a las secciones su mejor cumplimiento.

Nosotros, a la vez que prestamos nuestra adhesión al acuerdo, recomendamos a todas las secciones pertenecientes a la Casa del Pueblo que lo lean y lo cumplan en toda su forma para evitar que esos madrugadores se apoderen de lo que no les pertenece.

### EL FASCISMO BRAVUCON Combatiremos a Moscú... dice Hitler

El canciller Hitler, al terminar su discurso, pronunciado en la reunión del Congreso Nacional socialista, ha dicho:

«Combatiremos a Moscú, si intenta llevar el desastre de España hacia Alemania.»

Declaró después que los Soviets están realizando movimientos militares muy cerca de las fronteras del Oeste, particularmente contra Alemania.

«Tenemos que ver en los bolcheviques de fuera de Alemania nuestros mortales enemigos.»

fensos e inermes; amenazan con arrojar gases asfixiantes sobre las ciudades.

He aquí dos conductas que dan la tónica de esta guerra civil. De un lado, el vandalismo y el crimen; de otro, la corrección, el respeto y la generosidad.

Ellos son la negación, la barbarie y la muerte. Nosotros afirmamos la vida, la cultura y el bienestar. ¡Ellos tienen que sucumbir!

C. N. T.—A. I. T.

**A todos los intelectuales y artistas  
de Jaén**

Camaradas: Respondiendo a un imperioso mandato de conciencia; conscientes de un deber ineludible de defender y luchar con ahínco, por las libertades populares, hemos organizado un sindicato único de Artes libres y profesiones liberales, en cuyo marco podrán encuadrarse todos los artistas e intelectuales de conciencia sana e ideal recto.

El arte, la literatura y las ciencias todas se encuentran en manifiesta hostilidad con el pueblo. Su misión se ha reducido a servir a unos pocos, falseando su orientación y empujándose su valor hasta límites inconcebibles. No; el Arte no puede ser eso. El Arte debe llegar a lo más íntimo del alma, debe tocar al pueblo y hacerle vibrar con la armonía que se desprende de las masas populares. Tú, artista, lo has comprendido así; mas no te has atrevido en ponerlo en práctica porque invisibles lazos te unían al capital, a la Iglesia y al Estado. Dejabas el potente filón de a inspiración que te ofrecía el pueblo y te acogías a las miserias, a la maldad y a la inconsciencia de ese trío que ha absorbido tu sensibilidad convirtiéndote de ser pensante, en hombre irreflexivo.

¡Artista! ¡Intelectual! El pueblo te llama en estos momentos de enconada lucha contra el fascismo. El te abre los brazos y te acoge como hijo suyo que eres. Acude, no vaciles, quizá tu indecisión te dé el calificativo de enemigo del pueblo. Entonces su ira será terrible para castigar con dureza a sus malos hijos y tu conciencia será martilleada constantemente por el recuerdo de tu traición.

Este sindicato afecto a la Confederación Nacional del Trabajo tiene sus oficinas, provisionalmente, en la calle Muñoz Garnica, número 16 donde podrán inscribirse de doce y media a una y media y de siete y media a ocho y media todos los días.

Jaén 17 de septiembre de 1936.—  
Por el Comité, El Secretario General.

**La Redacción de RENOVACION, no se hace responsable de aquellos artículos que se publiquen firmados o bajo seudónimo, así como tampoco se devolverán los originales que no se publiquen, ni se mantendrá correspondencia sobre los mismos. También es conveniente hacer constar que el criterio de este periódico, no lo marca más que sus editoriales.**